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PE - 0086- 2023 

 
Bogotá D.C. agosto 14 de 2023 
 
 
Doctora: 
JHENIFER MOJICA FLÓREZ 
Ministra 
MINISTERIO DE AGRICULTURA Y DESARROLLO RURAL - MADR 
Bogotá D.C. 
 

Asunto: Alerta de crisis en el sector ganadero. 

 

Apreciada ministra. 

 

Desde que Colombia recuperó su estatus sanitario de país libre de aftosa en febrero de 2020, las 

exportaciones de carne y bovinos en pie han tenido una gran dinámica que han colocado al sector 

ganadero como el cuarto en materia agroexportadora detrás del café, flores y banano. 

 

Vale recordar que en 2020 las exportaciones de carne y bovinos sumaron US$267 millones, en 2021 

alcanzaron US$401 millones, mientras que en 2022 ya llegaban a US$502 millones. En el primer 

semestre de 2023 ya las ventas al exterior suman US$189 millones. 

 

Sin embargo, la dinámica mundial y las variables de mercado han venido cambiando de manera 

acelerada. Los precios internacionales de la carne han caído 17% en el último año, y la tasa de cambio 

muestra un peso apreciado en más de 18% entre noviembre de 2022 y julio de 2023; situaciones que 

desestimulan la rentabilidad de las exportaciones de carne y novillos. 

 

Pero, además, el peso al ser una de las monedas más apreciadas del mundo ha hecho que en lo 

corrido del año muchos de los productos para exportación hayan perdido competitividad internacional. 

Es el caso del novillo gordo cuyo precio doméstico podría rondar los $8.200 kilo en pie, e 

internacionalmente con una tasa de cambio de $4.712 se cotizaba en US$1,74 por kilo el pasado mes 

de enero. Hoy con una tasa de cambio de $3.973 se cotiza internacionalmente en US$2,1 el kilo. 
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Tal situación ha hecho que muchos compradores de novillos (tanto en pie como para faena) con 

destino exportación, se trasladen a mercados más competitivos que han mantenido menor volatilidad 

en su tasa de cambio compensando en alguna proporción la baja en las cotizaciones internacionales 

de carne. Hoy, por ejemplo, mientras que el kilo en pie de novillo gordo se cotiza en US$2,1 en 

Colombia; en Brasil lo hace a US$1,7 por kilo; en Paraguay a US$1,8 y en Uruguay a US$1,9. En 

Argentina es idéntica la cotización a nuestro mercado US$2,1.  

 

Desafortunadamente se ha perdido ese diferencial competitivo, lo que ha generado que empresas de 

la talla de Minerva Foods hayan decidido retirarse del mercado colombiano, así sea de manera 

momentánea, señalando que tienen proveedores en donde encontrarán una materia prima más 

barata, situación que se da por razones eminentemente cambiarias.  

 

En este sentido lo que podrá ocurrir es que en próximas semanas el precio del novillo gordo, y por 

transferencia de precios el del novillo flaco, se desplomen, pues Minerva Foods es el responsable de 

poco más del 92% de las exportaciones de carne. La situación no es diferente en el mercado de 

bovinos en pie, pues los compradores de novillos hoy prefieren adquirirlos en Brasil dado su precio 

más competitivo. 

 

Tal situación podría tener importantes correcciones para la industria frigorífica si en el mercado interno 

se incrementa el consumo de carne bovino, teniendo en cuenta la menor dinámica en los precios 

domésticos frente al ritmo registrado en 2021 y 2022. Sin embargo, el creciente sacrificio clandestino, 

que puede llegar a ser el 40% del sacrificio formal, se constituye en el mayor desafío al respecto, pues 

al fin y al cabo es una competencia ilegal y desleal que se realiza a toda la industria legalmente 

constituida que realiza sus aportes tributarios, el pago de sus obligaciones laborales y genera empleo 

de calidad. 
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En ese sentido señora ministra, resultará importante colocar el acelerador en la implementación del 

Sistema Nacional de Identificación e Información de Ganado Bovino – SINIGAN de manera que las 

guías sanitarias de movilización interna – GSMI sean expedidas a través de este mecanismo 

únicamente de manera virtual, en línea y en tiempo real. Sin duda, esta herramienta tecnológica 

coadyuvará a las autoridades a combatir escenarios de inseguridad que involucran varias conductas 

delictivas como el abigeato, el carneo, el contrabando, el sacrificio clandestino y otras asociadas a 

estas. Con esta rápida implementación será más efectivo el cuidado del mercado interno y facilitará 

además el acceso a destinos de mayor valor que en coyunturas como las actuales son necesarios 

para garantizar la rentabilidad en la actividad exportadora. 

 

El tema lechero 

 

Señora Ministra, las problemáticas estructurales del sector lechero continúan i)una producción de 

7.414 millones de litros de los cuales solo se acopian de manera formal 3.370 millones de litros (mucha 

leche y poco procesamiento), ii) 382 mil productores de leche y menos de 20 industrias lecheras que 

realizan el 68% del acopio (muchos oferentes y pocos compradores), y, iii) mucha leche para estratos 

altos y poca leche para estratos bajos, en una situación de altos precios al consumidor e ingreso 

monetario deteriorado. 

 

Pero además de estas problemáticas, la realidad doméstica y del mercado mundial nos entrega unas 

adicionales: la apreciación del peso y la caída en las cotizaciones internacionales del precio de la leche 

en polvo, situaciones que vienen estimulando mayor importación de leche y derivados lácteos. 

Efectivamente, menor precio internacional de la leche en polvo (26% menos en los últimos ocho 

meses) y una tasa de cambio más baja, están estimulando las importaciones de lácteos especialmente 

desde EEUU, lo que le ponen presión al precio pagado al productor.  
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En lo corrido del año han ingresado más de 46 mil toneladas de leche y sus derivados, (equivalente a 

382 millones de litros – 11% del acopio industrial), que seguirán influyendo para que el precio continue 

a la baja como ha ocurrido en el último par de meses, a pesar de venir hablando en el mismo horizonte 

de la ocurrencia de un fenómeno de El Niño. La situación evidentemente es sensible sabiendo que 

hoy apenas se tiene un arancel de 6,6% sobre la leche en polvo importada desde EEUU, en una 

situación casi plena de libre comercio que solo en 28 meses ya habrá llegado a un arancel de 0%. 

 

Al respecto será importante señora ministra fomentar el consumo interno de leche y sus derivados, y 

encadenarlo con programas institucionales como el Programa de Alimentación Escolar, los comedores 

populares, las ollas comunitarias, el abastecimiento alimentario a las FFMM, y el desarrollo de las 

plazas campesinas en cada municipio como forma de abastecimiento local y más competitivo. 

 

Señora ministra, estamos a sus órdenes para desarrollar las agendas que correspondan, que ante 

estas alertas deberá enfocarnos en acciones útiles con el fin de evitar crisis de ingresos en el sector 

ganadero colombiano. 

 

 
Atentamente, 
 
 
 
 
JOSÉ FÉLIX LAFAURIE RIVERA  
Presidente Ejecutivo 
Federación Colombiana de Ganaderos -FEDEGÁN 


